

Colloque international en Sorbonne



Spinoza et les relations internationales

20 - 21 juin 2025

Centre Panthéon, salle 216, 12 place du Panthéon, aile Cujas, 2^e étage

Comité d'organisation

Arthur Duhé, Lila Cazier, Chantal Jaquet, Mathieu le Pors, Ariel Suhamy

Lien d'inscription obligatoire : <https://ypl.me/KDu>

En cas de problème d'inscription écrire à cjaq@univ-paris1.fr

VENDREDI 20 JUIN 2025, après-midi

APPROCHES JURIDIQUES DES RELATIONS INTERNATIONALES

13h45 : Chantal Jaquet (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne) – Introduction au colloque.

14h00 : Marie Sondard (ENS Ulm) – Quelle diplomatie possible ? Droit de guerre et ambassadeurs dans la philosophie de Spinoza.

Olivier Yasar de France (Université d'Oxford) – La paix et le « droit de la paix » dans la philosophie de Spinoza : racines ontologiques et ramifications politiques.

15h30 : Lila Cazier (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne) – Responsabilité et gouvernance européenne à l'épreuve de la pensée spinoziste.

Laurent Bove (Université de Picardie Jules Verne) – Résistance, alliance et convenance en régime du droit de guerre dans le *Traité politique*.

SAMEDI 21 JUIN 2025, matin

MULTICULTURALISME ET COSMOPOLITISME

9h00 : Anne Texier (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne) – Spinoza cosmopolitique ?

Heecheol Ryu (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne) – *Peregrinos praeterea habitus nunquam concupiscent*. Spinoza et le multiculturalisme.

11h00 : Arthur Duhé (Université Paris 8) – Comment penser des multitudes transnationales ?

Ariel Suhamy (Collège de France) – Le statut des étrangers dans le *Traité politique*.

SAMEDI 21 JUIN 2025, après-midi

POLITIQUES DES RELATIONS INTERNATIONALES

14h00 : Mathieu le Pors (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne) – Avoir commerce avec l'extérieur.

Francis Cheneval (Université de Zurich) – Spinoza sur la fédération des États.

16h00 : Thomas Van Binsbergen (Vrije Universiteit Brussel) – Parcourir la terre, traverser la mer : tribu, nation, colonisation.

Pierre-François Moreau (ENS Lyon) – Le temps, la raison, le salut : il n'y a pas de droit international.